



FORTALEZAS, OPORTUNIDADES, DEBILIDADES Y AMENAZAS DEL PROGRAMA ACTIVANDO LÍDERES EN ACCIÓN SOCIAL PERCIBIDAS POR LOS EGRESADOS

Cristina Murillo Melendez¹ y Leticia Chacón Gutiérrez¹

¹ Universidad de la Salle Bajío, A. C.. crismurillo456@gmail.com

En Guanajuato, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), para 2020 había una población total de 6,166,934 de los cuales 1,092,679 son jóvenes entre 15 a 24 años. Del total de la población en el estado, solo 21% tienen acceso a la educación media superior. Ahora bien, el 28% de la población total en Guanajuato, pertenece a zonas rurales distribuidas en 8,614 localidades¹. El Gobierno del Estado de Guanajuato² a través del Instituto para el Desarrollo y Atención a las Juventudes del Estado en Guanajuato cuenta con cinco programas destinados a los jóvenes, sin embargo, las asociaciones civiles cubren necesidades del sector rural que no son cubiertas por otros programas. En este contexto, el objetivo del estudio fue describir y analizar las fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas del programa Activando Líderes en Acción Social (ALAS), a partir de la información proporcionada por los egresados desde sus experiencias durante y posteriores a su participación. Para ello se realizó un estudio descriptivo, transversal que contó con la participación de 21 jóvenes (16 mujeres y 5 hombres) de diferentes generaciones del programa. Se elaboró un cuestionario semiestructurado cuestionando sobre la percepción de los participantes acerca de las fortalezas, debilidades, amenazas y oportunidades que percibieron en el programa durante y después de su participación en él. Los resultados fueron agrupados en categorías y analizada su frecuencia de ocurrencia. Las mayores frecuencias de ocurrencia en cuanto a fortalezas se encontraron en el desarrollo de habilidades y actitudes, la formación, la atención y la apertura de mente. Como oportunidades sobresalen la posibilidad de viajar y el enriquecimiento multicultural. Las debilidades sobresalientes fueron la desorganización en la coordinación y el seguimiento a egresados; por último, como amenazas sobresalieron el poco apoyo del entorno y los escasos apoyos del municipio. Por lo anterior, se concluye que el programa ALAS es una excelente oportunidad de transformación social para el sector rural de jóvenes en Guanajuato.

1. Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, "Diagnóstico del avance en monitoreo y evaluación en las entidades Federativas. CONEVAL.

2. Gobierno del Estado de Guanajuato, "Programas Sociales Estatales", Secretaría de Desarrollo Social y Humano.